

Le Numéro 15 CENTIMES BUREAUX ET REDACTION: Roubaix, Grande-Rue, 71

ROUBAIX: Téléph. 1199; Inter. 34.

DIRECTRICE: Madame Veuve ALFRED REBOUX

TOURCOING: Téléph. 37.

LUNDI 27 DECEMBRE 1920

SURPRISES

I. - LE DESERT Peu de paysages, sans doute, dans ce monde si vaste et si petit.

Ce pays s'est réellement, sur des lieues, abîmé dans le néant. Tout ce que l'homme y avait édifié depuis des siècles a disparu.

En vain, j'ai cherché sur les grâsilles du ciel de décembre, la silhouette de la vieille tour qui ralliait tous les souvenirs de la province au panache d'ailes battantes dont le couronnement le roi des cornelles.

Dans cette guerre étonnante, ce n'est plus comme dans les batailles du passé, l'homme qui est vaincu.

Aussi, n'est-ce pas l'homme seul qui est tombé, mais tout ce qui se dressait et se soulevait autour de lui, dans une mystérieuse et incombable unité.

LA FETE DE NOEL A L'ELYSEE

Un concert pour 150 enfants déshérités Distribution de vêtements et de cadeaux Paris, 26 décembre. — A l'occasion de la fête de Noël, le Président de la République et Mme Millerand ont réuni, cet après-midi, à l'Élysée, des enfants des écoles de la ville de Paris appartenant à des familles particulièrement éprouvées par la guerre.

LA VIE POLITIQUE L'ENTENTE REPUBLICAINE DEMOCRATIQUE

Paris, 26 décembre. — Un de nos confrères a recueilli les déclarations suivantes de M. Arago sur la prétendue scission qui, d'après certaines rumeurs, pourrait se produire dans le groupe de l'Entente Républicaine Démocratique.

L'EXECUTION du Traité de Versailles

Le commerce allemand chez les Alliés LA BELGIQUE RENONCERAIT A L'ARTICLE 18 Paris, 26 décembre. — On se rappelle l'émotion qu'avait provoquée en France la renonciation par l'Angleterre, au droit de saisie des biens, marchandises ou valeurs appartenant à l'importeur quel particulier allemand, en représailles de la non exécution par l'Allemagne du Traité de Versailles.

Un journal se demande si la France ne sera pas appelée un jour ou l'autre, à prendre en compte les déclarations de l'industrie française pouvant être bien, contrairement à la Belgique, se passer du concours de l'industrie allemande.

Etrange attitude du consul d'Angleterre à Munich

Les journaux ont fait connaître la réponse allemande communiquée à l'Entente par l'intermédiaire du général Nollet. On sait que le gouvernement du Reich refusait de dissoudre les gardes civiques de certains Etats, notamment de la Bavière, sous le prétexte que ces organisations avaient été créées pour assurer la police intérieure.

INFORMATIONS

LE NOUVEAU CABINET SERBE Belgrade, 26 décembre. — La tâche de former un nouveau Cabinet a été confiée à M. Stojadinovic.

LE CHOLERA DANS LES CAMPAGNES DE REFUGIÉS RUSSES

Le choléra a été constaté dans les camps de réfugiés russes établis en dehors de Constantinople. Les Alliés ont pris toutes les mesures de préservation nécessaires.

LE DESETRER VINDIQUÉ FAIT TROIS VICTIMES

Bordeaux, 26 décembre. — Un débris d'aéroplane, appartenant à un avion de reconnaissance, s'est écrasé sur la commune de Moulon, causant la mort de trois personnes.

UN ESCORT MODERNE D'ENTRÉE EN AVIATION QUI EST DESHÉRITÉ

Paris, 26 décembre. — Un avion de reconnaissance de la marine française, commandé par le lieutenant de vaisseau L. L. L., a été abîmé au large de la côte de la Bretagne.

La France épargnée au secours de la France dévastée

2.500 communes ont demandé à être aidées Paris, 26 décembre. — On rappelle en quoi consiste l'adoption des régions dévastées par les régions épargnées, et on dit que la tâche assumée par l'Union des grandes Associations, présidée par M. Poincaré, est infiniment complexe.

Un questionnaire adressé par l'Union à toutes les communes qui s'étaient trouvées dans la zone de guerre, 2.500 répondit en demandant d'être secourues. Elles désiraient, pour la plupart, d'abord des vêtements et des chaussures pour les enfants, une aide pour la reconstruction rapide des maisons, de la Maîtrise et de l'école, ainsi que des dons d'arbres fruitiers.

LES MODALITÉS D'ADOPTION

M. Poincaré, dans une lettre adressée aux présidents des Comités départementaux de l'Union, a exposé les modalités possibles d'adoption.

LES VILLES MARRAINES

Toulouse, 26 décembre. — Le canton de Vic-sur-Aisne a été adopté par l'Union des grandes Associations françaises de Haute-Garonne. Sur la proposition du Comité central, un appel a été adressé à la générosité des habitants des 589 communes du département en faveur des 21 communes composant le canton de Vic.

POUR LES ENFANTS DES REGIONS DEVASTÉES

Paris, 26 décembre. — Les journaux signalent que jouets et linaires pour les enfants des régions dévastées continuent à affluer à la Ligue des chefs de section et des Anciens Combattants.

Pour les Elections Sénatoriales

A l'approche des élections sénatoriales, le parti des grandes associations qui représentent les diverses nuances de l'opinion politique ont lancé aux électeurs des appels où elles exposaient leurs idées et leurs programmes.

Une femme commet à Paris 500.000 francs d'escroqueries

Quatre arrestations Paris, 26 décembre. — Plus de deux cents commerçants parisiens vident d'être escroqués par une aventurière dans les circonstances suivantes.

Sanglants conflits à Barcelone

5 TUÉS ET 4 BLESSÉS Paris, 26 décembre. — On mande de Barcelone: De nouveaux et sanglants conflits se sont produits. On compte 5 tués dont deux policiers, et 4 blessés.

La Question Ouvrière en Hollande

Nous avons vu (1) les dispositions générales des contrats collectifs conclus entre la Fédération des Patrons catholiques de Hollande et la Fédération des Ouvriers chrétiens.

Les dispositions particulières ou de détail ne sont pas moins intéressantes et quelques-unes feront venir l'eau à la bouche, comme on dit, à plusieurs des ouvriers français.

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

Le 18<sup>e</sup> Congrès annuel des « Unifiés »

LES SEANCES DE DIMANCHE Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

Une femme commet à Paris 500.000 francs d'escroqueries

Quatre arrestations Paris, 26 décembre. — Plus de deux cents commerçants parisiens vident d'être escroqués par une aventurière dans les circonstances suivantes.

Sanglants conflits à Barcelone

5 TUÉS ET 4 BLESSÉS Paris, 26 décembre. — On mande de Barcelone: De nouveaux et sanglants conflits se sont produits. On compte 5 tués dont deux policiers, et 4 blessés.

Le 18<sup>e</sup> Congrès annuel des « Unifiés »

LES SEANCES DE DIMANCHE Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

A TOURS

Le 18<sup>e</sup> Congrès annuel des « Unifiés » LES SEANCES DE DIMANCHE Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits

LES SEANCES DE DIMANCHE

Intéressantes déclarations des délégués pour ou contre l'Internationale de Moscou. — On ouvre le débat sur le fond: Quarante-quatre orateurs sont inscrits



M. MAYERAS

que sa Fédération a voté pour l'adhésion à la 3<sup>e</sup> Internationale et que ceux qui n'ont plus de lien commun avec le parti ont quitté le parti.

UN ECHO DES DERNIERES GREVES

Le délégué de la majorité conteste cette appréciation: celle de la minorité soulève un tumulte en parlant du tort qu'on fait au socialisme en ce qui concerne les militants dans les dernières grèves, et sont responsables des révolutions.

LA SCISSION A DROITE NE NOUS FAIT PAS PEUR

Le délégué de la Savoie déclare qu'antérieurement à la guerre, le parti de ce département avait déjà acquis une idée de la 3<sup>e</sup> Internationale. Il faut maintenant au parti une direction unique. La scission à droite, ajoute le délégué, ne nous fait pas peur, elle est nécessaire, il faut opposer au syndicalisme des élus, la masse des travailleurs.

LA MASSE DES TRAVAILLEURS NE SUIVRA PAS

Le porte-parole de la Haute-Saône dit que la Fédération de ce département n'a pas donné à ses délégués mandat impératif et qu'il rendrait la discussion du Congrès inutile. (Vifs appl.) Toutefois, elle s'est prononcée en majorité pour la motion Louquet. Elle estime que le chemin de droit qu'indiquent MM. P. Boucœur et Vayrac, ramène à la 2<sup>e</sup> Internationale et au bloc de gauche; que le chemin de gauche qu'indiquent MM. Souvarine et Loriot — car MM. Cahin et Frossard eux-mêmes ne pourront rester longtemps avec les premiers — mène à la dictature, à l'anti-parlementarisme, à la grève générale, à l'insurrection, qui ne sera qu'un avortement, car la masse des travailleurs ne suivra pas. (Mouvements divers). C'est pourquoi, en Haute-Saône, on a choisi le chemin de Louquet, celui du juste milieu. Aller avec Souvarine serait la mort du parti. (Protestations à gauche).

NOUS N'ACCEPTERONS JAMAIS D'ETRE LES ESCLAVES DE MOSCOU

Pour le département du Haut-Rhin on entend d'abord M. Grunbach. « Ne prenez pas, dit-il, une attitude qui provoquera la scission. Vous dites qu'en France le prolétariat des campagnes va à la 3<sup>e</sup> Internationale. En Russie, les paysans, dès qu'ils ont obtenu le partage des terres, se sont tournés contre les soviets. En Alsace, ce serait la même chose. Nous avons bien des sections rurales mais elles ne contiennent aucun paysan. Nous n'accepterons jamais d'être les esclaves de Moscou. (Protestations à gauche). Un autre délégué du Bas-Rhin parle en allemand. On traduit: Il explique que cette Fédération a donné 31 mandats à la motion Cahin-Frossard, 43 à la motion Louquet, une seule à la motion Blum. M. Grunbach dit que ces chiffres ne répondent à rien, vu les abstentions considérables et l'état d'esprit des militants.

ON CONTINUE L'AUDITION DES FEDERATIONS

Le délégué de la Somme dit que dans ce département, personne n'a voté pour la scission, les ruraux n'ont pas voté pour les extrémistes.

AU PAYS DE JAURES

Pour le Tarn, un délégué dit que cette Fédération, celle de Jaurès, a aussi le vif désir de ne pas briser l'unité.

MINORITAIRES

Un délégué de la Haute-Loire dit, sans nommer MM. Betoulle et Pressemann, que la Fédération est toute entière d'accord avec ses élus qui, minoritaires pendant la guerre, sont encore minoritaires aujourd'hui. Un autre délégué de la Haute-Vienne, dit que les élus ont abusé de leur prestige pour détourner les militants d'adhérer à la 3<sup>e</sup> Internationale.

AUCUNE EXCLUSION

La Vendée veut de toutes façons le maintien de l'unité. Le délégué du Bar dit que toutes les vieilles sections de Toulon et de Draguignan ont donné la majorité à Louquet et Blum, et qu'il n'y a eu qu'un vote à l'adhésion à la 3<sup>e</sup> Internationale. Le délégué du Var, enfin, engage le parti à se faire représenter à la Conférence de Vienne de février prochain.

M. MISTRAL

M. Mistral, député, mis en cause hier, tient à répondre. Dans l'Israël, les quatre-cinquièmes des mandats sont pour la motion Cahin-Frossard, une cinquième seulement et dont il fait partie, pour la motion Louquet. Cela ne le change pas d'être minoritaire, puisqu'il n'a été élu qu'à la motion Louquet, la dernière lutte électorale ayant tourné les esprits socialistes vers la révolution.

Le débat est ouvert sur la Troisième Internationale

Il est admis que le débat va s'engager sur le fond de la question de l'adhésion à la Troisième Internationale. Le président fait remarquer qu'il y a 44 orateurs inscrits et qu'on n'en finit pas. Après une intervention de M. Lebas, on décide qu'une entente est nécessaire, pour que chacune des tendances réduise le nombre de ses orateurs et que la discussion soit terminée mardi soir.

UNE PROPOSITION DE M. NICOT

M. Nicot, député de l'Ain, dépose une motion votée par la majorité de ce département, tendant à l'ajournement de cette question d'adhésion à la Troisième Internationale. La proposition d'adhésion actuelle, dit-il, n'est pas exempte de toute équivoque et d'obscurité. Les militants paysans ne sont pas encore assez préparés et dans le pays, la théorie de la dictature de Moscou n'a pas été discutée sérieusement. Il faut renvoyer la question à un examen plus approfondi des Fédérations et on tiendra dans trois mois, un congrès spécial pour trancher la question.

M. Sémab dit que des déclarations des délégués, deux points sont à retenir: d'abord l'enthousiasme avec lequel les Fédérations ont accueilli la motion d'adhésion à l'Internationale de Moscou, enthousiasme qu'on peut regretter, mais qu'on ne peut nier, car c'est le triomphe des idées nouvelles chez les